

のだ、こういうことがなければならぬのですがない。どこがそういうのがありますか。

○説明員(磯崎教君) その要員問題につきましては、いろいろ毎年毎年の単年度予算との問題も非常に多くございます。実際には、全体としてのスケールといたしましては、全体で四万五、六千の人間が要るという一応の試算をいたしております。これを年度別にどうやってふやしていくか、また年度別にどうやっていまのお話をどのように合理化、近代化等による人間と置きかえるかという具体的な問題につきましては、その年その年の問題といたしまして、私のほうにやはりそういった委員会をつくりまして、具体的問題として、その年にであります近代化問題の裏づけとして、ことはこれだけの人が浮いてくる。これをこちらに回す、それから逆にことはこれだけ純粹にふやし、これはこういう方面に使うことを、具体的な毎年毎年の問題として考えてまいりたいと思つております。現に過去二カ年間はその方針でやつてまいつたのでござります。今後ともそういう方針でまいりまして、全体といたしましては約四万五、六千の要員増になるという考え方でございます。

○大倉精一君 まあ四万五、六千ということですけれども、本来ならばやっぱりそういうものの年次計画の中にきちんと入れておくのが至当ではなかろうかと思う。特に私は、この数字はどこから出たのですかね、これは——資金計画ですね。これを見てみますと、支出のほうで経営費ですね、これが四十年から四十六年まで各年度書いてありますけれども、特に私は疑問に思うことは四十三年ころからずっとふえまして七百億、あるいは七百九十億というぐあいにふえておりますけれども、この中で一人体件費の占める割合はどのくらいあるのですか。大体六〇%ぐらいと見ていらっしゃいますか。

○説明員(磯崎教君) この経営費が全体で、いまごらんのとおり四兆九千八十九億、この中で、基礎的な人件費と、それからその他の今後のベースアップあるいはそれに伴う付帯給与の増加、あるいは

は職員の年令構成によります退職金の増加等を全部考えまして、平均いたしまして約六・一%、正確に申しますと六一・六%程度の考え方であります。

ただし、御承知のとおり、人件費の単価は毎年公共企業体等労働委員会できまるのが慣例になつておられます。私は、私は一つの過去の趨勢に基づく、年のいわゆる仲裁によつてきめられますので、正確なことはもうわからないわけでございますが、推定に基づいた計算でございます。その点は、毎年のいわゆる仲裁によつてきめられますので、正

思ふ。しかし、中期経済計画というのは御预算になつてしまつて、そういう状況ですね。また、人件費においても、中期経済計画からいろいろ想定をされたと思うのです。でありますから、私はこの面からこの計画はくずれてきはしないかと思う。特にこれは、この経費の中で六・一%を占めのですが、これは自分の金でまかなつていけますか、この時点です。

○説明員(磯崎教君) 第一日の御質問の、瀬谷先生の御質問にお答えいたしましたが、非常に端的に数字を申し上げますと、もちろんこれは金にいりいろいろな目がついておりませんので、一つの計算でございます。今回の運賃上げで、七年間で約一兆二千億の増収になるわけでございます。その後の推定金額とそれから実績と、大体合つておりますか、違つておりましたか。

○説明員(磯崎教君) 実は、先生御記憶と存じますが、第一次のときは非常に大きなそこを来たしました。これは実は定期昇給しか見ていかつたわけです。あのとき初めてつくつたものですから、人件費の見方はいろいろ議論がございまして、きまつたもの以外は見ないということで、実は定期昇給だけを見ておりましたために、その後の三十三年、三十四年の仲裁裁定のときには非常に大幅に狂つてしまつたわけでございます。それを第二次のときには反省いたしまして、相当程度のベースアップを実は見ておつたわけでございます。ところが、御承知のとおり、三十九年度にいわゆる公共企業体の中の格差是正というものが起つりました。これだけは実は予想しておつたわけでございます。ところが、御記憶だと思います。

○大倉精一君 こまかいことはやめますけれども、この資金計画は、政府のほうと協議をして、政府のほうもこの資金計画を了解しているのですか。○説明員(磯崎教君) この資金計画は、全体といたしまして、二兆九千億の工事費の投入のしかたの問題、それに対しても約一兆円の借入金の返還があるということは、これは御了承を得ているわけだと思います。

○大倉精一君 中期の経済計画は、その後の経済状態等の変化によって再検討を加えなければならぬといふんでしよう。そうすれば、こういう膨大な資金計画なり事業計画というものを再検討を加えなければならぬのじゃないですか。こういう一兆九千億といふよろなべらぼうなお金の出入りを、これを再検討せずに、いわゆる経済事情の変化する前の状態でもつて依然としてこれをやらしていいということは、これは政府としてそういうこと

を得ておる、こういうふうに了解しております。

○大倉精一君 大蔵大臣にお伺いしますが、いまも副総裁にお尋ねし答弁を得たのですけれども、この資金計画の運輸収入といふものについては、中期経済計画に従つてこれを策定したんですね。それから、この経費につきまして、六・一%が、大体これが人件費だといふけれども、これを除いて計算した、あるいはその次の欄の外部資金といふ点についても、これまで現在のような状態では大体一〇%程度くらいを出しておつたというのですけれども、この計画も中期経済計画に従つてやつておると思うんですね。さらにまた、この二兆九千億という七ヵ年計画について、政府のほうでもこの計画並びに数字については承認をしておるのですから、責任を持つてもらわなければいかぬと思います。この中期経済計画は御预算になつたけれども、こういうものを再検討しならぬ状態でたしてこれだけの金額を政府が出すかどうかということです。さらにまた、この二兆九千億といふ点について、政府のほうでもこの計画並びに数字については承認をしておるのですから、責任を持つてもらわなければいかぬと思います。この中期経済計画は御预算になつたけれども、こういうものを再検討しならぬ状態でたしてこれだけの金額を政府が出すかどうかということです。さらにまた、この二兆九千億といふ点について、政府のほうでもこの計画並びに数字については承認をしておるのですから、責任を持つてもらわなければいかぬと思います。この中期経済計画は御预算になつたけれども、こういうものを再検討しならぬ状態でたしてこれだけの金額を政府が出すかどうかと

にはやはり運賃値上げに限度がある、もう七ヵ年計画中にはやれぬですね。そうしますと、やつぱり金の面でもって政府が責任を持つて七ヵ年計画といふものは遂行せらるんだと、さいふを握つているあなたが言わなければ、ほかの人が幾ら言つてもだめです、いかがですか。

○國務大臣(福田赳氏君) そこの点なんです。私はいま大倉さんが企業努力、企業努力と言ううなと
言うから、それは私は限度があるというふうに申
し上げましたが、国鉄の輸送力は、これはもう國
の経済運営の上に非常に大事なものであると心得
ております。ですから、陸上輸送の根幹としての
国鉄がその十分の使命を果たし得るよう、資金
対策についても政府はもう万全の対策をとるべき
である、まことにいうことよほつきり申し上げ

○大倉精一君 非常に時間がないようですから、私は必ずしも満足しませんし、非常な不安を持つておるということを申し上げておきます。でありますから、この計画について、この時点においては、今度の国会のようなことは政府にないだらうなどということを、私は念を押したいだけれども、これ以上言いません。やめますが、しかし非常に不安を持っておるということだけを申し上げておきます。次の質問もありますから、特にこの点は大臣として責任を持つてやつてもらいたいと思

○吉田三郎君 まだ総理大臣来ておりませんけれども、私は總理大臣さらには関係の大臣、国鐵の監査を中心質問いたしたいと思います。この委員会は開会されましてからかなりの日数経過をしておりますことと、この間各委員がかなり突つ込んだ質問をいたしております。特に公共負担の関係あるいはきのう大蔵大臣が、従前のつまり機3号補正に関連をいたすこの法案の成立に伴う穴埋めについても、それぞれの答弁がございまして、まだ完ぺきな答弁じゃありませんので、追つて岡理事から総理大臣にこの点が質問されることになるとおもいますので、私はそういう点は触れません。

に、かなりの審議を私は尽くしてきましたと想いますから、要點をしづつてこれから質問をいたしたいと考えます。

の答申と、それから日本国有鉄道基本問題懇談会の意見書を、どう政府並びに大蔵大臣、あるいはこれを踏まえて実行いたすところの国鉄が受けとめたかということに中心点を置きたいと思います。もうちょっとつけ加えますと、政府の責任である計画と投資との関係、それから諸外国との交通政策との比較、それから社会党が、御内閣のように、本国会に整備緊急措置法案を提案をいたしております。この法案との関係を最初にお尋ねしたいと思います。この法案との関係を最初にお尋ねしたいと思ひますけれども、ともに聞くにも、ただいま国民がこの運賃値上げの法案を注視をしていると思います。いろいろ立場から最初に、総理大臣がまざります前に、運輸大臣あるいは国鉄の総裁、こまか的な点は副総裁でもけつこうですから答弁をしていただきたい、こう思います。

運賃というものが値上げをされてまいりましたけれども、過去の公共料金の値上げの中で、これほどに大衆収奪の性格を露骨に示した例は、私は他にないと考へてゐるわけです。もちろん、私も過密ダイヤ解消、通勤通学輸送を主たる目的として第三次長期計画というものがなされておりますけれども、その中で山陽新幹線の建設を除く部門の増強、安全合理化投資の必要性は認めたとしても、国鉄監査委員が指摘するまでもなく、今日の国鉄の病根は、ただ単なる輸送力の逼迫というより、国鉄の基本使命である安全性にかかる段階にまできているからであると私は考えます。したがつて、計画を実施するためには、七カ年で二兆九千億円という膨大な資金が必要とされる、こう資料には出ております。その資金を国鉄の自己資金や、財政投融資のみではまかない得ない、私はこう思うので、この場合、一体この二兆九千億円というものの資金をどうこれから具体的にされるか。冒頭申し上げたように、政府がその投資の計画をお持ちになつておられるかどうかということを、本來でございますれば、総理大臣に私は伺いたいところでございますけれども、この際、大蔵大臣が出席いたしておりますので、大蔵大臣にその投資の計画を私は具体的に御説明願いたい、こう思うことが一つであります。

能な経営者でも知っていると思うのです。その結果としての運賃引き上げにすべてを依存するという態度は、私はあまりにも安易過ぎるのではないか、こういう態度ではないか、こう感ずるわけあります。この点についても私は国鉄側の見解を求めたいと考えます。

それから、特に問題にしなければならないのは、国鉄の当局の説明であります。その説明が、運賃値上げに伴う影響を過小に見積もっているのではないか、こういう気がするんです。きのうの朝日新聞にも出ておりますけれども、このことのみではございませんけれども、今日の政府の物価抑止政策が成功していない限りにおきましては、国民生活の水準がたいへん低下をしたということが出ているのであります。これと同じように、今度のこの運賃値上げによって家計の支出に占める国鉄の運賃の割合は、定期代を含めて月三百五十九円、つまり〇・七五%にすぎないと分析をいたしていきます。また、定期代の八五%は使用者が負担するのであるからたいしたことがないと、国鉄側は説明をしております。だがしかし、これによる消費者物価へのね返り、この資料では〇・四%と推定されておりますけれども、これだけを見ても私は決して少なくない数字ではないか、こう思います。それから定期代の使用者負担も、その大半が一部自己負担となっている点を考慮に入れると、ならば、通勤定期の九三%値上げの影響は、私は無視できないものだと思ふんです。こういう理論は私は、わざかのことばで申し上げておりますけれども、成り立つと思う。こういう点を国鉄の経営者は一体どう考えているのか。それから、それ以上に、公共料金の基幹をなしているものは、何といしましても私は国鉄の運賃だと思うのです。ですから、こうした一般物価の値上がりムードの中で、国鉄運賃を大幅に引き上げるということは、直接間接的に他の物価に波及をして、その結果、値上げを押し上げていくといふようになると思う。先般も同僚の木村委員が指摘したように、

便乗値上げというのも伴つてくる。この波及効果といふものを繰り込むならば、私が申し上げるまでもなく、一般家庭への深刻な赤信号になるのではないか。こう思ふがゆえに、こういう点につきましては、運輸大臣に答弁していただきたいといふことを申し添えておきたいと思うのであります。

それから他方、貨物運賃の値上げを小幅に押さえたのは、戦前比較の値上げ率の面で、旅客運賃との均衡をはかつたためだと説明しています。これまた、私はまことに根拠の乏しい政府側の主張であると思います。なぜかならばと、第一に、戦前の国鉄運賃体系が、貨物優先主義をとつていた事を、全くこの案は無視をしているのです。この関係は一体どう国民の前に皆さんが説明しようとしているかということを二つ伺いたい。

第二は、これ以上貨物運賃を上げては、他の輸送機関、たとえばトラック輸送などに荷物を取られる、こういう懸念があるからということを言おうとしておる一部の方々もおります。私はこの点については、ないとは言えないと思います。でなければ、そうした競合関係を改めようとした今日の国鉄の不手際と經營のあり方についても、この際この問題を提起された今日でありますから、国会で追及されなければならないものだと思うのです。でありまするから、今日までの一体国鉄の経営者が、そうした競合関係があるとするならば、その改善を具体的にはからうとしたのが、これまでお答えを願いたいと思うのであります。私も公共企業体としての性格上、国鉄当局が公共性と経済性つまり採算性という二つの要求を両立させるために、確かに今日苦しみ悩んでおられまする実情は、私は十分理解できるとしても、しかし脱出口を最も抵抗の弱い部面、つまり一般大衆の負担に求め、しわ寄せさせようととした政府の政策は、私は断じて許すことはできないと思うのであります。この点たたいま総理大臣がお見えになりましたから、総理大臣からこのお答えを求めてないと考えま

便乗値上げというのも伴つてくる。この波及効果といふものを織り込むならば、私が申し上げるまでもなく、一般家庭への深刻な赤信号になるのではないか。こう思うかゆえに、こういう点につけてもそれぞれ御答弁を願いたい。特にこの関係につきましては、運輸大臣に答弁していただきたいということを申し添えておきたいと思うのであります。

それから他方、貨物運賃の値上げを小幅に押さえたのは、戦前比較の値上げ率の面で、旅客運賃との均衡をはかめたためだと説明しています。これまた、私はまことに根拠の乏しい政府側の主張であると思います。なぜかならば、第一に、戦前の国鉄運賃体系が、貨物優先主義をとつていていた事実を、全くこの案は無視をしているのであります。この関係は一休どう国民の前に皆さんが説明しようとしているかということを二つ伺いたい。第二に、これ以上貨物運賃を上げてしまふ、並の金

す。（「聞いてないよ」と呼ぶ者あり）聞いていないとすれば、もう一回申し上げましょ。今日國鉄は公共企業体としてその性格上、公共性と經濟性、つまり採算性という二つの要求をされています。それを両立させるために、總裁以下の經營幹部といらものがたいへん苦しんでいる、悩んでいるわけであります。私はこういう実情は十分承知をしたとしても、その脱出口を最も低所得の階層の一般大衆に負担させようとした今度の運賃上昇案というこの政府のやり方、政府の政策は、国民全體が許すことのできない政策だと考えるのでは、この点は總理大臣としてどうお考えになつているかということを、いまお尋ねをしたわけであります。

それからもう一つは、三十九年度に三百億台の赤字を出しながら、そして今日一千億をこえる減額償却費、給収の約一五%になつております。これを織り込んでいた事実も含めまして、何が一体適正利潤なのか、あるいは何を最優先投資に振り向けるべきか等々、國鉄經營の基本問題をも含めて、もう一回この際洗い直すときが来ているのではないかと思うのであります。この点につきましては、さうのうの本委員会におきましても同僚の大倉委員から質問され、總理大臣は私の記憶している点ではこのことに触れまして、一つには國鉄の予算制度、二番目として政府からの出資や利子補

やらなければならぬのではないか、こう考えますので、この点も含めて明快な私は答弁を求めていたと考えるのでございます。これが第二の質問であります。

○國務大臣(佐藤榮作君) お答えをいたしますが、第一の問題は鉄道の公共性、その意味におきましていろいろの義務が負わされておる。公共の利便を提供するように、ずいぶん国家的要請に沿つて經營しているのですが、そういう意味の要請を受けている。ところが、独立採算という企業経営の原則を守つていくと、そこで無理がきてたとえば国民の、生活に困まつておるような諸君に対するも運賃上げといふか、苛酷な態度で臨まるを得なくなるじゃないか、こういうお尋ねのようでございました。見るところはそのとおりでござります。しかし皆さんのいろいろの御協力、御尽力によりまして、いわゆる社会保障制度といふものは片一方で進められております。生活に窮迫しておる者に対する生活の困難の度合いによりまして、生活扶助の方法もあるわけでござります。これはただ食べるだけではございません。やはり生活を維持していく上の各種の支出に対する補助が国としてなされるのであります。私は国鉄自身がそういうところで負担をして特殊な方に對する割引あるいは免除することは、実はこの席でも問題になつておりますように、今までのいきさつ上から、今までの経験からそういう負担をすることはやむを得ないといたしましても、新しく国鉄の負担を増高させることについては、私は反対であります。そういうものは、むしろ社会保障制度として国自身がめんどうを見るべきだ、かよううに私は思います。

第二の問題といたしまして、今後の国鉄のあり方というものについて、昨日もお答えをいたしましたが、大倉君のお尋ねに対しましてお答えをいたしましたように、「この経営の基礎からまた今後の方について基本的にやつぱり検討してみることが必要だ。このことは、たいへん借款もふえておる、その利子補給の問題も、ある

いは国自身が出資する等の特別な補助等につきましても、当然、懇談会からの答申も出ておるが、さらに検討すべきであろう「こういうお答えをいたしました。こういう点について、政府はもちらん国鉄と一緒にになって十分検討してみたいと思ひます。その中にたとえばいまの運賃を値上げせざるを得ない、そういうような状況になつたときに、国鉄自身で運賃を上げることができない、一々国会でいろいろの御審査を仰がなければならぬかどうか、こういうような点もやはり一応指摘されておる、かように私は思いますが、いずれにいたしましても国会との関係は、ただいま吉田君も御指摘になりますよう、それらの点も含めて全般的にいかにあるべきか、こういふものを検討すべきだと、私はかように考えます。私はただいまこの席におきまして、国会がこういうことにタッチすることは行き過ぎだ、かように私は申すわけではございません。そういうような説もあるのだから十分検討すべきではないか、こうしたことを探し上げるのでござります。そういう点は、いずれ衆参両院の良識ある結論を出していただけるようになるのではないか、かように思います。

の、この値上げをするような料金を設定するよう

なものはすべて、私は国民を代表している国会の議を経なければならぬ、審議を経なければならないというような方向で一般的に検討するといふことではあるが、私は私なりに考えられるわけですけれども、この点がもう少し具体性がなかつた。この点はどうお考えですか。

いて私がとやかく言うことはいかがかと思つて差し控えたのでござります。いづれは參參兩院におきまして十分検討されるだらう、かよう申したわけでござります。

あまり長くおれないといふようなお話を委員長がされておりますから、限られた時間ですから、大臣がいらっしゃる間に伺つておきたいと思うのですが、交通政策の基本の姿勢についてであります。

ただいまも総理大臣は触れられました。それから
ら過般の、衆参を開わず予算委員会あるいは大蔵
委員会におきまして、それぞれ答弁をしているわ
けでございます。そこで私は今までの答弁を伺つ
てみてもどうも具体性がない、非常に抽象的な答
弁であったと私は理解する。そこであらためてお
伺いするわけでございますけれども、総理大臣は昭
和三十九年に交通基本問題調査会が答申をしたの
内容を完全に実施をしていきたいと、実はそれぞれ
答弁してきました。これは速記録を見ればわから
ります。そこでそう総理大臣がそのつど答弁をし
たり、あるいは紙開紙上に談話を発表したことを、
私は記憶しております。したがつて、そう言って
きた中ですから、政府としてはいまの総理大臣の
ようなこれから十分検討するとか、極力検討するよ
うなことではなくて、地下鉄の関係もうたつていいま
すの。ですから、政府としてこれを踏まえた
交通政策というものを一体どう――これは国鉄だ
けではなくて、路面交通の面もたつております。あるいは空、
海上輸送のことについてもうたわれております。

ですから、それを総理大臣としてどうこの答申といふものを受けてとめているのかということを、この際ひとつ伺つておきたいと思うわけです。それからただいま議題になつていてます国鉄の運賃上げの問題に関連して、國が國がということとは、総理大臣として、今度の最も資金を多く必要となる総理大臣として權威を考えているのか、この点を簡単でけつこうですけれども、この際、聞かせていただきたい、こう思います。言いかえますならば、調査会の答申で指摘しているように、政府の責任ある行動について具体的に列挙していくます。これはここで読み上げますと、非常に時間がかかりまして、長くなりりますけれども、ひとつ簡単に洗つてみますれば、かなりの内容のものが、政府に対し要請されています。たとえば過密ダイヤ、あるいは通勤輸送の改善あるいは保安対策の早急の実施の問題等々含めて、政府はこの計画の初期から可能な限り多額の資金を確保する必要がある、こういうことが、きちんとこの答申には出ているわけです。それから、もう一つは、再三、国會で問題になります政府の出資につきまして、「日本国有鉄道法第5条第2項によれば、政府は必要があると認めるときは、國鉄に追加して出資することができる」と定められている。「かくかくしかじかになつております」、今後の問題として出資またはこれに代る負担金等について検討することが必要である」とこう書かれております。こういう点を一体どう、この運賃上げ法案を提案するにあたつて、政府が検討されて、どう踏まさたか、こういうことが明らかにならなければ、国民は納得をしないと思うのです。現に今度の政府原案を見てまいりましても、國鉄の財政投融資は、大蔵大臣もおりますけれども、去年度から見ますと、5%削減をされておる。そうしますと、この答申書と非常に食い違ひが出てくる。一つの例をとつてみてもこういう問題が出てくる。これと一体どうお考えになつておるかということを、私は質問をしているわけです。お答えを願いたい

○國務大臣(佐藤栄作君) 交通基本問題調査会の答申が昭和三十九年三月二十七日に一つ出でる。また国有鉄道基本問題懇談会の意見書は三十九年十一月二十七日に出でている。この二つが今後の国鉄のあり方あるいは交通問題の処理の基本的な方向を示しておるものだと思います。ただいま吉田君が御指摘になりますように、この非常な投資を必要とするこの交通投資の増強についての具体的な問題がござります。この点では、もちろん国鉄自身も、これらの獲得について独自の立場からその確保をはかつてまいりますが、政府自身もそれは国鉄のよき協力者でなければならない。アドバイザーであると同時に、よき協力者である、こういう立場で大蔵大臣が十分相談をすることになればならないと思います。御承知のように、それぞれの計画、最近は長期計画をそれぞれ立てております。道路の建設計画あるいは河川改修の計画その他のものがいすれも長期計画であります。が、国鉄におきましてもこれはもう当然長期計画を立てなければならぬ。それがただ年次的に見まして、計画どおり遂行されるかどうか、これも十分督励もし、検討も続けていかなければなりません。かよろに私思ひますが、ただいまのお話もそういう点だらうと思います。

それで、第二の問題として、合理的な交通市場の確立、これは申すまでもなく、それぞれの機関が持つ機能それ相応の整備計画を立てていくわけであります。また、いま問題になつております大都市交通なり、過密ダイヤ等の問題につきましても、それぞれ適切なる意見を述べられておりますので、私は、これが一応ただいまの本来のあるべき姿、その方向を示しておるものだ。また、さような意味で、国鉄も答申を受けて、そして真剣に整備している。今回の運賃値上げもこれの一環だと申せば、あるいは言い過ぎかもわかりませんが、とにかくいざれにいたしましても、ただいまのような長期計画、その一部を実施するための所要の資金獲得の方法としてお願ひをしておると私思ひます。

身が持つておる路線、新線整備計画といふものはございますが、政府自身がそれを承認しておるところまではいかない。しかし、国鉄の整備計画自身については、これは政府自身も一体となつてこれを取り上げておる、かように私は理解しておりますが、お尋ねになりましたことは、そういう点ででしょうか。

○吉田忠三郎君 そこで、まだ私ははつきりしませんがですよ。たとえばたびたび問題になります公共負担の関係ですね、これはいままでの委員会でやつてきましたから、あえてダブつて私は申し上げませんが、この答申が指摘するものは、公共政策に基づく貨物の運賃の暫定割引というものがございますね。今度の場合の引き上げ率をきめる場合に、かなりのそれぞれの団体の動きがあつたことは、新聞紙上でわれわれも承知している。總理大臣も承知していると思う。その結果、当初、十八、九ないし二十ぐらいの品目が、政策割引として六十九品目ぐらいになつてゐる。さつところ一時間ありませんから全部読み上げるわけにいきませんが、おもなるものを拾つてみますと、生石灰であるとか、硫安、石灰石あるいは鉛鉄あるいは農産物等々六十九品目ですから、かなりの幅に広まつてきている。こうなりますと答申の求めているものとは、逆な状態がいま私は現実に出てきていると思うのです。そこで、こうした事柄は明らかに政府の産業振興、産業の育成のための私は政策割引と思うのですね。國鉄の企業のための政策じゃない。政府の政策なんですね。だとすれば、こういう点について、政策上やむを得ずこの六十九品目をきめたとするならば、その点については当然政府がそれに見合ひのを国鉄に何らかの形で還元をしなければ、昌頭に申し上げたように、いわゆるこの採算性を強くしいらされている國鉄は、たいへんなことになると思うのであります。こういう関係はどうお考えになりますか。

○國務大臣(佐藤榮作君) その点はいまでもお答えをいたしましたのでござります。これが一つのい

賃のほうに全部しわ寄せしていく。今度は見てどちらはない、政府がきめたのですよ。これは各省でなく、政府が運賃の今度の値上げについて、旅客のほうは三一にして、貨物のほうを低めたではないですか。これは政府の偉大なる圧力と思うのですよ。いや、そうではないと言うたつて、それはやはりそういうように言い聞かして、国鉄をへこましてしまつたということに私はなると思ふのですよ。国鉄はだから、私がきのう言うたよろに、政府は歩積み、両建ての、大蔵大臣は親方だと言つたのです。今度の運賃値上げについても、二月十五日から期日がすれてきた。穴埋めしなければならない。機の4号を出すべきであるといふに、補正を出すべきであるといふに、それはできぬと言つて、何とかせい、石田総裁、そう言われば、昔のことばではないけれども、代官さんから言われたようなもので、重箱のすみをほじつても何とかこれはいたしますといふやうなことを言つたけれども、とにかくいまの銀行ですね、銀行とそれから金を借りている人間と同じで、めんどうを見つめらつてあるから、肝心のこところにくるというと、なかなか石田総裁のやうな豪氣な方でも、それが言えないといふところにあると思う。だから政府は歩積み、両建ての親方だと思う。弱いところにしわ寄せてしまつて、てんとしてうそぶいているといふ感じになつてゐると思う。だから私は、そういう点について言つてゐるわけですね。だから私は、そういう点でいまの点どうです。要するに、割引するからその金を農林省なりそつちのほうが出すのぢやなくて、それは別途に考えて、それはそれとして生産水準が上がるようになつぱり農林政策なり通産政策としてやつていくべきものであつて、その中から国鉄が余裕があつたらば、公共負担をしないとは言つていいないのだから、苦しくてもこの程度はしなさい、しかし、いまの国鉄の財政事情からいへば、すべてがこれは運賃値上げにかかるじやないか。だからそのところをきつと区分けをつけて農林対策、文教対策なり通産対策としてやれるもの

はやつて、そして国鉄が余力ができたときにある程度また持ちなさいなら持ちなさいと言われるところならば、われわれも納得するし、国民も納得しないであります。これは政府の偉大なる圧力と思うのですよ。いや、そうではないと言うたつて、それはやはりそういうように言い聞かして、国鉄をへこましてしまつたといふことに私はなると思ふのですよ。

○國務大臣(佐藤榮作君) これは、お答えいたし

ます。たゞいま私は、他の委員会等においてそ

ういうような決議をすることが、これは私は非常

に困つたことだと思うのです。これは申すまでも

ない。先ほど社会保障の問題は、生活扶助の問題

は他でやつぱり考える。ちょうどそれと同じよう

に、農林関係の農業の育成強化のための補助は十

分他の面で見てあるわけです。

○岡三郎君 うそだよ。それは見てないからだめ

だよ。

○國務大臣(佐藤榮作君) それは見てないじやない、現に隣にいるからね。

○岡三郎君 や、それは歩積み、両建ての親玉だからだめだ。

○岡三郎君 いや、それは歩積み、両建ての親玉

など見つめらつてあるからだめだ。

○國務大臣(佐藤榮作君) もう一つは、通産物質等について、これはなるほどいろいろな問題があ

りますけれども、これはいわゆる負担力の問題、この貨物ならば、これだけの負担力があるといふ、

そういう貨物の計算をしておりますから、鉄道自

身がもうすでに区分けをして十分その貨物のあり

方については見ておるわけなんです。それをさら

に商工委員会でもう一度やつてくれ、こう言つて

頼むこと自身、私は、そういうことはむしろこの

くのか、この處。

それから、ずっと聞いていきますが、大蔵大臣、

五番目に、市町村の納付金の減免をばかりなさい、

こう書いているのです。しかも、年々歳々、経営

上の大きな負担になつてゐる、こう書かれてあ

る。先般この委員会で具体的に国鉄側に質問をし

たのですけれども、市町村の納付金が九十三億八

千万、それから通行税が二十七億、それからこれ

また、たいへんふしぎなことなんですが、特別扱

いの新聞雑誌の割引——この間は少ないと言つて

いますけれども、調べてみましら八十九億あ

る。新聞などは、もうすでに値上げをしているわ

けですから、こういう関係についても、答申は、

明らかに、考え方ないと書いているのです。大蔵

大臣、しかもですよ、ガソリン税のような税は、

道路であるとか、あるいは農道に選元されてきて、

その整備に使われる。国鉄のこの通行税を二十七

いますか、決議の内容を全部私は採用していると思わないですよ。だから、他の委員会の決議そ

のものとのおりやられているとは必ずしも思

わない。しかしながら、一部で御指摘になります。

は、今までのあり方だけから申しまして、今回

よう、どうも国鉄はそこへまで注文つけられる、

これは私はたいへん困つてゐることだらうと思

います。その点についての岡君のたいへんのぼくは

理解だと思つて非常にお札を申しております。と

ころが、そうじやなくて、そういうふうに私は

思つておるが、事実石田総裁にしても、磯崎君にし

ても、そういう点については、これはもつと簡単

といふか、なるべく鉄道の意向どおりにきめてほ

しい、こういうものはあるだらうと思います。も

うすでに鉄道自身が、運賃決定する場合に基礎的

にそれを考へておる。しかし、私は先ほど申しま

したように、今回の運賃改正は、過去のものより

か、そういうような曲がったような扱い方はして

おらない、よほどそれが減つておる、そういう点

ではよほど是正されておる、かように私は考へて

おる。私が鉄道にいた時分の運賃改正は、こんな

に経営者の意向は通らなかつた、かようには私は

思つております。

○岡三郎君 いまの総理の答弁で私は納得できな

いのです。それは戦前の公共負担と戦後の公共負

担は、戦後の公共負担のほうがあふえておる、全体

からいふと、いま総理の言つておることと違ひの

です。いまの貧乏世帯にしてもなお戦前よりもふ

えておる。戦前は政府のほうに金を納めておるわ

けだ。今は納めているところでなくて借金だらけ

だ、それが戦前よりも公共負担の重荷をもつと重

くしょつておるということがきのう答弁されてお

るわけです。だから私はそういう点で、いまの総

理の言つておることについては首肯しかねるけれ

ども、いま吉田君が質問されるので、この程度で

とどめますが、これは政府自体がこういうふうに

やれといつて、国会から政府に対して言つておる

わけですよ。それ政府が受けたそういうことを

やつておるわけなんだ。その点は間違わぬでもら

いたい。これは御答弁要りませんよ、吉田君に移

しますがね。

○國務大臣(佐藤榮作君) 私の答弁が岡君の期待したものとちょうど食い違つたよううです。私は委員会の決議にしてやりたいものだと、かように思ひますから、今後十分そういう点については、お互いに気をつけてまいりたいと、かように思ひます。

これは委員会の決議にしても、よほど注意して今後は決議したいものだと、かように思ひますから、なお注意することにいたします。

○吉田忠三郎君 時間がありませんから、もう一回、この答申の内容について伺います。

一つは、国鉄の営業活動の自主性を拡大しなさいと書いてあるのですが、いままでの、総理大臣御承知のように、公共企業体になつてある程度の自主性があるようだけれども、すべて政府のほうが、一切がつさいその自主性を押えているという

ような印象を受けるからこういう答申が出来たと思

うのです。ですから、今後一体、国鉄の経営上の

活性化といふのは、どういう角度で拡大をしてい

くのか、この点。

それから、ずっと聞いていきますが、大蔵大臣、

五番目に、市町村の納付金の減免をばかりなさい、

こう書いているのです。しかも、年々歳々、経営

上の大きな負担になつておる、こう書かれてあ

る。先般この委員会で具体的に国鉄側に質問をし

たのですけれども、市町村の納付金が九十三億八

千万、それから通行税が二十七億、それからこれ

また、たいへんふしぎなことなんですが、特別扱

いの新聞雑誌の割引——この間は少ないと言つて

いますけれども、調べてみましら八十九億あ

る。新聞などは、もうすでに値上げをしているわ

けですから、こういう関係についても、答申は、

明らかに、考え方ないと書いているのです。大蔵

大臣、しかもですよ、ガソリン税のような税は、

道路であるとか、あるいは農道に選元されてきて、

その整備に使われる。国鉄のこの通行税を二十七

大蔵省、政府が取りっぱなしです。徴収しちゃな
し。こういう、他の税の関係からみて、筋道の通
らないようなやり方が行なわれているわけですが
れども、この点ひとつ、大蔵大臣の見解を私は求
めたいと思うのです。

それから総理大臣に、いる間にひとつ伺うのですが、この交通問題の答申書の別冊資料として、これも御承知のように、アメリカのケネディ当時の大統領が、運輸教書といふものを出した。具体的には、公共運輸法という法律を出したわけですね。一体、政府が再三交通問題の調査会であるとか、日本国有鉄道の基本問題懇談会なんかの意見書を、はじめて政府がこれを踏まえて施策に実行する、こういう立場に立つと、このケネディ教書なるものがかなり意義を持つものだと思うのです。総理大臣、いいですか、これから検討するとかなんとかいうようなことは、先ほどもお答えになりましたけれども、その検討ということと、今後こうした諸外国、特にアメリカ、これは資本主義の国です。その国でさえ、こういう法律を制定して、それぞれ公共投資をしたり、政府が金を見ている。今度の場合も、具体的に五億ドルといふものをアメリカ政府が、連邦政府が金を出す、こういうことになっているのだけれども、これを今後の、たとえば運輸交通政策に総理大臣がとる意思があるのかないのか。このことをひとつ聞かせていただきたいと思うのです。

例は、アメリカの鉄道はかつては日本の鉄道の先生でありますたが、いまや、われわれが学ぶべきものはございません。だから、これはいまの状態では当たらないものだと思います。

○國務大臣(福田赳氏君) 市町村納付金等につきまつて、お尋ねをうけますと、本日もさうしたことはございません。

まして、文部省問題調査会にて答申があることは、専門家として折衝が行なわれたのであります。これは話がなかなかまとまらない。ついに今四十一年度予算では具体化されるに至らなかつたわけであります。なお、運輸当局と自治者の間で交渉が行なわれるのを期待いたしております。

○吉田忠三郎君 大蔵大臣、今回はいろいろ折衝したけれども、そういう実現に至らなかつた、こういうことですが、それでは将来、たとえば四十二年度以降、いま四十一年度の予算を審議しておられるのですから、四十二年以降はどうなるのですか、一体。期待だけではだめです。

○国務大臣(福田赳氏君) これはなかなかむずかしい問題であります。というのは、これは地方自治団体が国有の財源を持ちたい、こういう非常なるのですから、四十二年以降はどうなるのですか、

たは予算有りをやむを得ぬか、至急検討いたしょす
点について、大蔵大臣と總理大臣の間で検討され
たかどうか、この点をお尋ねいたします。
○國務大臣(佐藤榮作君) これはたいへんな問題
でありますし、まあ過去のような取り消しをいた
しましてもこれは申しわけございませんので、慎重
に検討いたしました結果、この不足、これは生
ずる事態でござりますが、その金額全体が一体幾
らになるかまだきめかねるところでございますが、
この不足に対しましては、短期借り入れ金で処理
することといたしたい、かように考えております。
○岡三郎君 私は、その短期借り入れ金といふそ
の借り入れ金の限度額について聞いたりなんかす
る時間がありませんから言いませんが、問題は、
やはりこういう性質はそういうひょうう策ではなく

るべきだという考え方なんですよ、何らかの方法で。そういうのをばらうとしている。この点については國が見しわ寄せをしてくる、全部が。そういう点で、特に期末手当等の問題があつて非常に苦しい國鉄の中において、五十億出たからまた何となるだろう——植木等流ぢや私は困ると思う。その点について、いま總理大臣が言つたように、短期借入金といふのは、昨日言つた七・一億の分だと思うのです。ですから、あとの十億をこえる、十何億という金ですか、二十億近い金は、これは別途考慮してもらわなければいかぬと思うのですが、この点どうです。

強い要請があるわけですが、そういうことで地方団体の自主財源をこれを減額するということは、なかなか折衝がむずかしい問題でありまして、ここで私が受けましたと言つわけにはいかない。私は運輸大臣おられますから、自治省との間で極力折衝されるように御期待をするのみで、ここで遺憾ながら適切な回答するわけにはまいりません。

○吉田忠三郎君 大蔵大臣のその関係は、私は保留します。

○岡三郎君 関連。関連の名によつて質問をちよつといたしますが、昨日、連合審査会において、大蔵大臣から二月十五日以降の国鉄の運賃値上げができなかつた。この補てんをどうするかといふことについて回答があつた、答弁があつたわけです。しかし、その中において、昭和四十二年度予算の中における不用施設の充却を四十年度の穴埋めに使うということと、これは予算の修正になるということから、補正するかどうかといふこと

きが財政法上当然だと思うのです。ただ国鉄が弱すぎで、本格的に政府がやはり権限を離して処理すべしから、大蔵大臣が強いから、総理大臣が強いから、重箱のすみをはじくつてでもやります、といふそういう涙ぐましい答弁になってしまったと思うのですが、いずれにいたしましても、不用施設売却はいかぬということになつたわけです。

そうするというと、二月十五日以降——十五日から今日までの計算をしますと、大体まあ大まかに言って、一日四億四千万円、こういわれておるわけですがね。この計算、サバがあるかどうか——これは大蔵省のほうとしても計算すると思いますがね。いずれにいたしましても、六十億をほるかにこえるわけです。そうするというと、いま言つた七億幾らの不用施設売却、それからその三月一日以降の運賃法遅延に伴うところの収入不足、こういうものを、必ず政府の責任において、国鉄にしわ寄せするのではなくてやつていかなければ、

そこで、たゞいまのようならその不足を生じないようになる。しかし、皆さん方のせつかくの御審議をいたしましたが、ただいま一月十五日がもうすでに経過しております。これはいかんともすることはできない。そこで、一体それをどうするかという問題でございます。ただいま言われますよろに、補正予算を提出すべし、これも一つのりっぱな筋のある御意見だと思います。しかし、政府はただいまそぞういう措置もとりかねる。ただいまこれ順調に進んで、もう近く、おそらく近いうちに成立するものだ、皆さんの御協力を得ることができる、かように私は確信、期待もいたしております。なおかつ、まだどういう結果になるかわかりません。そこで最終的には、十分その年度末において、どういう結果を生じたか、これを精査する必要があると、かように私思います。そのときに十分どういふような結果になるかということを、政府が対策を立てるべきだ、かように思

とてもめたわけですが、結果として、次のような
答弁が大蔵大臣からあつたわけです。「さきに申
し上げました不用施設の売却の点は取り消します。
政府といたしましては、運賃法遲延に伴う収入不
足の対策については、短期借入金で処理するかま
まよ、まずは三月三日、三月五日、二月二日。

これは私はならぬと思うのですよ。本来は。ですから、そういう点で、収入不足になつた点について、短期借入金でやれというのは、これは大藏大臣の答弁としてはおかしいのですね。これは国鉄のほうにいわせると、短期借入金だけれども、わざわざいつしょくとこへまわるまつり、これと並んで

ますが、ただいませひこの際に、どういふよに措置するのか、それをひとつ話をしろ、こう言われますと、ただいま申し上げるより、借り入れ金ということを申し上げる以外に実は方法がないであります。もちろんただいまの、政府自身が十分その責任を持つてあと始末をするようにしろ、こういう御注意は、これは私も聞いておるし、大蔵大臣も聞いておりますから、大蔵省を督励いたしました、できるだけの措置をする。(岡三郎君「誠意を持つてしなければだめだ」と述べ)がようやくいたします。

総理とのお約束の時間もありますし、御都合がありますので、質疑は簡単にお願いいたします。

○吉田忠三郎君 総理大臣、私がなぜその答申に基づくケネディ教書というものを強く指摘するか

といふと、あなたのこれからとの答申そのものを、ただとばかりなくて、尊重するということばかりなくて、どう具体的に政策なり施策に具現す

るかということを重視するからなんです。ただ單

に、アメリカ人が来て、日本の新幹線に乗つた、

すばらしい、夢のようだと言つているなどといふ

ことをあなたから聞こうと思つてゐるのではない

のです。いまのあなた方がやつてゐる政策が、政

府として何ら資金的に計画的にめんどうを見ない

で、投げやりをしてゐるところから、国鉄が今日生

んだ運賃値上げといふ問題にまで発展してきました。

ここをわれわれは重視をするから、この教書といふものを読み上げているのですよ。アメリカ

でさえ五億ドルを、法律をつくつて、このよに

一つの運輸交通政策の一環として政策を持つてい

る。これを交通基本問題調査会が答申にあたつて

十分に取り入れていいんです、この答申の中に

そして将来の日本の交通のあるべき形を示してい

る。それをもつて日本の政府の交通政策にしなさ

いと、こう書いているから、私は、あなたはこの

教書そのものをどう理解して、どう踏まえて、こ

の答申をこれからどう尊重するのかということを

聞いているわけです。

○國務大臣(佐藤榮作君) このケネディ運輸教書

のうちで、特にひかれることは、都市交通につい

て新線を建設する、そしてこれがために政府も

特別な助成をすると、こういうような書き方だと

思います。必ずしも都市交通に限らない、かよう

に思いますが、五億ドルも助成するということだ

と思います。そこで私が先ほどお答えいたしまし

たように、アメリカの鉄道は実はもうすでに時代

離れ、時代おくれをしておる。したがつて、みず

かららの力でこの新しいものを建設していくだけの

力がない。しかし、都市交通におきましては、こ

の路面交通、道路交通のほうがむしろ混雑を来た

しておる。やっぱりニューヨークのマンハッタン

を中心とする郊外電車、これの利用は非常に激し

いのであります。それを一本だけでは足らないか

ら、これが十分もうかるならば新しいものを建設

するだけの力がありますけれども、これがアメリ

カにはないだろう、こういうところでいまのよう

な助成をしておるわけであります。

私は、この日本の鉄道の現況は、先ほど申した

よう、この超特急がきてそれがたどり脚光

を浴びておる。したがつて、まだ日本の鉄道自身

はいわゆる時代おくれ、時代遅れがしたものだ、

かのような状態ではない。そこにみずからの方によ

る十分の力を持っておりります。こういうことが実

は言いたかったのであります。だから、中途はん

ぱなお話をいたしまして、私がその技術だけを誇つ

ておるようにおとりになりましたことは、はなは

だ残念であります。私は、鉄道自身はたどり申し

ておるよう力がある、かよに考えております。

しかし、最近の四兆円にものぼる借り入れ金をす

る、こういうような事態になつてきて、この調達

にも困るだろう、さらにその利子の負担等を考え

ると、国鉄のあり方については格別に考慮せざるを得ないのだ。だから、これも、調査会が答申しておるように、基本的な考え方について考究すべ

きものだ、かよに申しておるのであります。

ただいまの指摘されておる点は十分理解しておる

つもりであります。また、そういう意味で今後と

も十分検討を願いたいものだと、かよに思つて

おる次第であります。

○委員長(江藤智君) 総理、御退席願います。

○吉田忠三郎君 まだまだ委員長、ぼくはあるん

です。冗談じゃないですよ。(まだ統けている

じやないか)「何やつておるのだ」と呼ぶ者あり

ります。

○委員長(江藤智君) 吉田君、他の大臣に対して

御質疑がありましたら、御質疑を続行お願いいた

します。

○吉田忠三郎君 質問ありますよ。ありますよ、

総理大臣に聞かなければならぬ基本的な問題がた

くさんある。それが帰つちやつたでしよう。そこ

でぼくは委員長に要望しますよ。これから私が質

問することについては、決して私は、他の大臣は

目方が軽いなどとは思つていませんけれども、佐

藤内閣の閣僚の一人ですから、責任ある答弁をし

てもらいたい。そういうことを確認して私は質問

します。

○委員長(江藤智君) 承知いたしました。

それでは委員長から申し上げますが、ただいま

委員長に要望されたと思いますが、各閣僚の方は

そのおつもりで御答弁をお願いいたします。

○吉田忠三郎君 では、運輸大臣に伺います。今

度の国会は経済国会だといわれております。政府

が非常にあらゆる政策を宣伝をしたり、それから

外交問題などについては、かなりマスコミ等につい

てもはなやかに取り上げられますけれども、私は

は今回の国会で、国鉄運賃値上げの問題が焦点に

なつておる一つの理由だ、今回のこの国会で皆さ

んの御審議をお願いいたしております第三次長期

計画、これによつて、今日当面しております国民

の交通地獄というものが緩和されていくといふ

一つの私は国民の期待といふものがこの国会にか

かっている、かよに考えるでござります。そ

ういう意味で、今回第三次長期計画に関連いた

しまして、運賃値上げの問題を御審議願つておる

のでござりますが、この運賃値上げといふのは、こ

れは吉田委員も再々おっしゃいますように、これ

をやらずに他の方法で長期計画が実施できれば、

それは私はやはりそういうことをやることがいい

と思いますけれども、今日の輸送需要と、先ほど

言います今日の国鉄が持つておりますいわゆる輸

送責任の上に立つ現在の施設との大きな差、これ

を埋めていくためには、長期の大規模な資金が要る。

二兆九千億からの大きい資金が必要る。その資金に

よつてこの計画を進めていくとする際に、まこ

それから、いま吉田委員が仰せられました、国鉄に対する政府の、まあやみ取引をやっておるのじゃないかといふようなお話をございますが、国鉄はいつも議論になりますように、公共性をその使命としておる、公共の福祉に貢献することが國鉄の使命でござりますから、その使命を達成するために、公共企業体としての形態でこれをやっておるところだ、こういう一つの過程がございますが、そのワクの中で公共性を貫いていくために、國鉄がやはりいろいろ苦心をしているところがあると思うのであります。政府といたしましても、その点の調和をかかるためには、あらゆる苦心、努力をいたしまして、財政投融資の面で積極的に協力するとか、あるいは当然國鉄がやるべき新線の建設については、鐵道建設公団を設置して、そしてそれによって新線の建設をやって、でき上がった路線を國鉄に貸与していく、こういう形でできるだけの援護措置をやってまいり、そういう点から考え方として、今日の財政事情等を勘案いたしましたときに、私は政府側が提案いたしております第三次長期計画、これによってやれば、一応国民の要求しております交通需要に対し、先ほども國鉄裁減が言われますように、今日の過密化されたお状態をほんとうに解消してしまおうといふところまではいきませんけれども、緩和のところまではいくと、こういうことでやつておるのでござります。そういうことでござりますから、ひとつ皆さん方におかれましても、今度政府が出ております法案を一日も早く審議して通していただきたいと存じますようにお願いを申しておる次第でござります。

○吉田忠三郎君 全然それは大臣、答弁になつていませんよ。あなたは調和といふようなことばをいま使いましたけれどもね、どういうことなんですか。この答申ではたとえば市町村の納付税についても軽減してやりなさいと。それから経営活動については、自主性の拡大をやりなさいと、資金面については、政府の支出をふやしてやりなさ

いと言つているのだ。そういうものについては全然できませんと、そうして一面今度は企業努力であるとか、あるいは独算制であるとか、あるいは經濟性等々ということを言つておるんです。体大臣との計画遂行の晩には國鉄が何兆円の赤字になると思うのですか、借金になるとと思うのですか。三兆円とか四兆円と言つておるわけですが、一ですけれども、それがあなた、この計画が遂行されると、三倍ないし四倍になるわけでしょ。そういう今日、何か一兆円程度の借金だそうですけれども、それがあなた、この計画が遂行される段階になりますと、三倍ないし四倍になるわけでしょ。それで一休公共企業体としての調和というのがどこにあるのかお示し願いたい。どこに調和が残るのか、調和といふことばが残るのか、教えてくださいよ。一つ例をあげてみますか、大臣たとえばですね、地下鉄を建設する場合、どういうふうなことになっておるでしょうか。これは地下鉄にいろいろありますが、大阪とか名古屋とか、最近また札幌でもやるようなことをいわれておりますけれども、東京の場合を例にとっても、基礎工事だけ四十億ぐらいかかるのですよ。一キロ穴掘りするだけで四十億から五十億と言わわれているわけでしょ。こういう膨大な建設資金と、いうものを一企業が、一体その負担に耐えるかども國鉄裁減が言われますように、今日の過密化されたお状態をほんとうに解消してしまおうといふところまではいきませんけれども、緩和のところまではいくと、こういうことでやつておるのでござります。そういうことでござりますから、ひとつ皆さん方におかれましても、今度政府が出ております法案を一日も早く審議して通していただきたいと存じますようにお願いを申しておる次第でござります。

○岡三郎君 ちよつと関連。大蔵大臣にちよつとお尋ねいたしますがね。國鉄が、鐵道建設公団にいたしましても、國鉄の複々線化とか、いろいろな問題でいま一番國鉄が金を食つておる問題は土地だと思うのです。ところが、鐵道を一本敷くといふと、その周辺の地価が上がりりますね。これは鐵道を敷いたために上がるわけですね。それからあるところに駅をつくる、これは新幹線の新横浜駅などです。しかし、この資料を見てごらんなさい。運輸交通機関は全部除外されておるじゃありませんか。こういうところに私は政府の怠慢、政府のやり方の何といいますか、大衆取扱をしていくと、いうねらいがひそんでるといふふうに言わざるを得ない。ただ単に、最も弱い國民大衆のみに膨大な三二兆も一拳に値上げをするような運賃のこの法案になつておるところに私どもは問題があると言つておる。しかも貨物よりも完全に旅客に重点を置いておる。この性格は先ほど申し上げたよ

てみれば、一体最優先に投資すべきものであるかどうかということを考えてみた場合に、必ずしも私は政策的にこれが最優先するものだというふうには感じられない。なぜかならば、東京のこの運動の混雑あるいは通学の混雑、こういう問題が解消されていない。國鉄本来のこの過密ダイヤの問題の解消もされていない。ですから、最優先の投資をするというならば、こういう問題の解決に投資をすべきものなんだね。ところがあなた方は、この山陽本線についても投資をするようになつておるのです。國鉄だってこれが好んでやつておるのじゃないと思つたのだ。だとすれば、國の政策でやるわけでしょう。そういうあなたの方は、この山陽本線についても投資をされるようになつておるのです。國鉄だってこれでしょ。それで一休公共企業体としての調和がどうなっていますか。私は利用者負担によるその原則には賛成でございます。しかしながら非常に大きな資金を要する。これを借金だけでやつていくといふことになりますと、國鉄の經營自体が健全性が保てない。そこで、やむを得ない気持ちは利用者に一部負担していただこうと、こういふことであります。そこで、私はやはり國民の皆さん方も、現時点においてはそれは利用者負担がかかるので、それは喜んでいらっしゃるとは思ひませんけれども、七ヵ年たしましてこの計画がおりましたけれども、東京の場合は例にとっても、「立法と調査」というこの資料を見ても、今年の場合は明らかに総額で七千三百億円のいわゆる建設國債を発行するわけですね。これは歳入予算の一六・九%となつておる。こういう膨大な建設債券を発行する段階でありますから、いま申し上げたようなことはやるならいつでもやれるはずなんですね。しかし、この資料を見てごらんなさい。運輸交通機関は全部除外されておるじゃありませんか。こういうところに私は政府の怠慢、政府のやり方の何といいますか、大衆取扱をしていくと、どういうやり方は國民は納得しませんよ。納得しないから最近の世論は反対をしている。やはり方は幾らもありますよ。今年度の予算の中だつてやれる、やる気になれば、あなた方はやる気がない。何でもかんでも國民から吸い上げればいいといふようなやり方をやつて、その中で大企業あるいは大資本に奉仕する、そういう政治姿勢が今日こういう現象になつてきていると私は思うのですよ。どうです、大臣。

○國務大臣(中村寅太君) 私も利用者負担による財政処置はなるべくできればいい。それに、先ほど吉田委員の言われますように、非常に大きな資金を要する。これを借金だけでやつしていくといふことになりますと、國鉄の經營自体が健全性が保てない。そこで、やむを得ない気持ちは利用者に一部負担していただこうと、こういふことであります。そこで、私はやはり國民の皆さん方も、現時点においてはそれは利用者負担がかかるので、それは喜んでいらっしゃるとは思ひませんけれども、七ヵ年たしましてこの計画が完全に実施されました暁には、やはり政府はよくやつてくれたと喜んでいただけると、かよろに実は考へておる次第でござります。

極的に財政を救うと、こういう考え方はどうですかね。とにかく国鉄に全部しわ寄せしている。そして国鉄自体は改良事業なりいろいろな事業にすいぶん金を使っているその根本は土地にあるわけですね。大きく言って、国鉄を通した場合に、あるいはそういう改良事業によって駅ができるたまり、いろいろな形になった場合に、そういうものについての利益を受ける者に対して何らかの措置をとらなければ、たまたま偶然あるところに駅ができるためにもあらかるといふ、こういふ賭博的な立場で、いまの財政的なやり方では私はだめだと思うのですが、これはどう考えますか。もうちょっと根本的に聞きたいたいと思う。

○國務大臣（福田赳氏） 大だいすの國さんのお話、まことにごもとものでござります。私もどう思います。そういうことで、この国会でおつしやるとおりのことを御審議をお願いしたいと思ひます。つまり内容はこういふことなんです。土地の取用をする、そらするといまでの例で言ひますれば、これはごたごたと交渉が続きました、最終的にきまるときの価格をもつて取用する、そういうことになるのです。それではごね得を貰うといふ、放置するということになる。そこでその取用する価格を、国鉄が計画を発表したり路線を發表したりするそのときの時点の価格で取用する。そうしますと、その取用を受けた人は損をするわけです。今までならば高く売れたのが安くなる。そこでその人に対する課税を軽減しよう。また、取用は受けないけれども、停車場ができるその近傍の土地は値上がりをする。そういう土地を売ったものにつきましては、今度は相当重い課税をする、こういう方向で、ただいまお話をような措置法の改正、こういふことを御審議をお願いするつもりでござります。

賃を上げないで済むような社会党の代案を提案したわけです。しかし、いよいよどうもわれわれの案が通らないで、上げられるほうの利用者のことを少しは考えた対策をここで明らかにしたいといふ気がするわけです。そこで旅客サービスの向上といふ問題と、それから通勤対策といふ問題、これはまだ突つ込んだ話をしていないわけです。そこでそういう問題について私と相澤委員と木村委員とは質問がまだあるわけです。この質問をぜひやりたいと、こう思つてゐるわけです。こういう一番大事な問題をやらせないでちゃんと切るよしなことがあつたならば、それは自民党の皆さん方の責任だと私は思ひわけです。よもやそういうことはないと思ひますけれども、そういうことについてひとつ質問いたしますから、その点をお含み置きをいただきたい、こう思います。

それから一番最初に大蔵大臣にお伺いいたしましたけれども、今度の運賃の値上げが、こういうわけ上で上げざるを得ないのだといふ説明はわかりました。その説明はわかりましたけれども、その運賃の値上げの理由の中に、たとえば通勤費の問題、これは利用者が負担するといふ点が非常に多くなつたといふことが言われていることは御承知だらうと思うのです。そういうことでありますので、運賃がもし上がると仮定するならば、その運賃の上がり方に比例して、この通勤費のほうもめんどくさうをみてやらなければならぬといふ問題も出てくると思う。いま公務員に対しては通勤費といふものがささやかながら出ている、そういうものも今回の大幅値上げに引き合うように値上げをやらなければならない、こういうことが当然出てくると思うのです。その程度の親切心がなければならぬことが一つ、これは行政指導でそれを徹底させるということと、それから通勤費をそれ相応にめんどうを見る、どの程度のめんどうを見る

○議長　それでは、この問題を検討しておつたならば、どうも通勤費のことと並んで、國務大臣（福田赳氏君）へお尋ねいたいと思いますけれども、検討されないのかなども含めて、お尋ねいたいと思います。一般的な企業につきましては、これは政府としては何の権限も影響力も持ちませんから……。

○國務大臣（福田赳氏君）　どうも通勤費のことと並んで、私は検討しておらなかつたのであります。ただいまお話をありましたので、人事院ともよく相談をいたしました。一般的な企業につきましては、これは政府としては何の権限も影響力も持ちませんから……。

○渕谷英行君　それは一般の公務員以外について、権限を持たないということはわかつておる。わかつておるのだけれども、大部分は利用者負担になつておるのじゃないか。だから上げたって大して困らないというものが今回の値上げの理由の一つになつておるわけです。そうであるならば、利用者負担になつていいものはどうするかといふ問題がある。それは利用者負担になつていい場合では、やはりそういう点も利用者負担にするようにならなければならぬことになる。これは指導しなければならないといふことになると思うのであります。それは労働大臣もほんとうは出でいたたきたかつたのでありますけれども、そういう指導をなさる気持があるのかどうかということをお聞きしたわけであります。

それから通勤対策として、これはこれだけの値上げをして、そうして値上げをしたあとでそれ相応の恩恵があればいいんです。今までなかつたわけです。そこで今度は総裁にもお伺いしたいのですけれども、先ほどの委員会でも質問があります。したけれども、いまほんとうは定員の三倍乗車に乗つけておる。イワシのさん詰めのような状態になつておるということがあつたわけです。そういう最も極端な個所、例をあげれば、先般の委員会でも出ましたけれども、秋葉原と東京の間といふことを言わされました。そういう区間のよくな極端なところに對して応急の措置が行なわれるかどうかが、かといふ問題なんです。たとえばそれは線路がない

野と東京の間にエレベーターみたいに行ったり来たりするような電車を運転して多少でも緩和するというような、こういうような計画を実行なさる経営方針と関連をしてくるわけなんです。こういう通勤対策というものが、たとえば定員の三倍乗つておろうと四倍乗つておろうと、その区間を緩和することによって特別な利益があがらないわけなんです。特別な利益はあがらないけれども、その輸送力をふやすことによって、要員不補充の基本原則を貫けと言つておりますけれども、要員も要り、車両も要るということになりますと、そういうようなことを運賃値上げの罪滅ぼしにはたしてやる気があるのかどうか。これは具体的な問題ですから、いままでそういう実績がなかったわけですから、そういう用意があるのかないのか。あるかないかといふことの御答弁は、実際にすぐにわかることなんですかね。これは責任をもつてお答えをいただきたいと思います。

○説明員(石田禮助君) この通勤地獄の一部の改善の問題ですが、一番いい方法は線路と輸送力をふやせばいいんですが、なかなかたとえば秋葉原と東京の間なんというのは線路ができない。で結局八両編成を十両編成にするといふような、できる区間によつて緩和をする、こういうようなことを考えております。

○瀬谷英行君 ジヤ、もう一問お伺いしたいんであります。が、先ほど運輸大臣が年末の帰省者に対して割引措置を講じたいと言つておりますね。だからそういうことは現実の問題としてできるのかどうかといふ技術的な問題があると思います。だからそれを実際におやりになるのかどうか。それからもし増収ということをお考えになるならば、利用者の便宜をはかつて増収ということをお考えになるならば、たとえば通勤バス等によつて、急行には乗れないことになつているけれども、短距離の区間だつたら、今度は百円の急行券で乗れるというふうな制度の改正が行なわれる、そ

すると通勤バスで百円急行券を払いさえすれば急行にも乗れるという程度のことをやれば、近郊の人たちに対する一種のサービスになるというふうに思うわけです。その程度のことは私は特に金がかかるないでやろうと思えばできることなんだから、その程度のことははたしておやりになる気があるのかどうか。これはこまかかな問題でありますけれども、これはもしやるということになれば、相当な影響がありますから、その点を運輸大臣並びに国鉄総裁にお答えいただきたいと思います。

○國務大臣(中村寅太君) 濱谷委員の質問の中の

第一点の勤労青少年の帰省の際における割引、これは一般通学の学生も割引いたしておりますし、勤労青少年の実態等も考えますときに、これはやはり割引をしたほうがいいという考え方には立っております。ただ、その方向で検討するようにいたしておりますが、範囲をどういう形に使うかといふことがいろいろ技術的なむずかしさがありますので、目下実施するというたてまえに立て検討中でございます。

後段のこととは少しこれは専門的、具体的になりますから、国鉄のほうからひとつ答えていただきます。

○吉田忠三郎君 どうも今まで総理大臣あるいはこの運輸大臣の説明を聞きましたけれども、政府自民党には総合的な運輸交通政策がないということが明らかになりました。したがって、私はそういう中における今度の運賃法の一部改正案といふものは断じて認められない。

その理由を申し上げますれば、第一に、政府は今度の国鉄の第三次長期計画に対しても權威を持つてないということです。それから第二には、政府は公共的部分に責任ある態度も示さないままに、ただ運賃値上げによって六年先までの建設資金を生み出そうとしているからであります。これなどはまさに私は政治的な罪悪と言わなければならぬと考へます。さらにこれを関連をして財政法の第三条の特例に関する法律、なぜ一体国鉄運賃が

国会の議決を経なければならないかということに

ついては、十分大臣は知っていると思うのです。それなのに国鉄の運賃だけを値上げをして、他の運賃等についてはその値上げを認めないと、論拠は一体どこにあるかということなんですね。私は政府みずからがこうしたことやるということは、鉄道運賃を低位に置いて、そしてその努力を政策に表現して、初めて全部の物価の私はコントロールをするものではないか、こう思うのです。そうした中から交通運輸の公共性というものが維持されるのではないか、こう思うことが第二の理由です。

○國務大臣(中村寅太君) 濱谷委員の質問の中の

第一点の勤労青少年の帰省の際における割引、これは一般通学の学生も割引いたしておりますし、勤労青少年の実態等も考えますときに、これはやはり割引をしたほうがいいという考え方には立ております。ただ、その方向で検討するようにいたしておりますが、範囲をどういう形に使うかといふことがいろいろ技術的なむずかしさがありますので、目下実施するというたてまえに立て検討中でございます。

後段のこととは少しこれは専門的、具体的になりますから、国鉄のほうからひとつ答えていただきます。

○吉田忠三郎君 どうも今まで総理大臣あるいはこの運輸大臣の説明を聞きましたけれども、政

府自民党には総合的な運輸交通政策がないということが明らかになりました。したがって、私はそういう中における今度の運賃法の一部改正案といふものは断じて認められない。

その理由を申し上げますれば、第一に、政府は今度の国鉄の第三次長期計画に対しても權威を持つてないということです。それから第二には、政府は公共的部分に責任ある態度も示さないままに、ただ運賃値上げによって六年先までの建設資金を生み出そうとしているからであります。これなどはまさに私は政治的な罪悪と言わなければならぬと考へます。さらにこれを関連をして財政法の第三条の特例に関する法律、なぜ一体国鉄運賃が

出いたします。

「賛成、賛成」と呼ぶ者あり、その他発言する者多く、議場騒然

○委員長(江藤智吾) ……ただいまの動議は可決されました。……〔基本的な質問がたくさん残つてゐるよ〕 「委員長、何もやつていないじゃないか」 「休憩とは何事だ」と呼ぶ者あり、その他発言する者多く、議場騒然)

午後九時四十八分委員長退席

それから第三の理由は、この運賃法の値上げの計算の基礎に私は非常にこまかしがある、疑問がある、こう言わざるを得ないのです。先般あなた方が説明した資料を見ますると、この計算の基礎になつてているのは昭和十一年を基準年次にしていります。一休昭和十一年という年はどんな年次であつたかということですね。その当時の価格上昇率で示して、実は一切がっさい基礎資料にしている。言うまでもなく、昭和十一年という年は戦時經濟体制のさなかであった。特に運賃といふものが国家政策によつてきめられていました。これを今日の段階で基準年次に置くということはまことに私はこまかしである、非科学的である、こう言わなければならぬと思う。特に貨物運賃については、当時十数年の間に八回にわたつて運賃を引き下げるという政策的な政府のやり方をやつておつたのです。それは一休何であつたか、日本の当時の産業といふものを保護するために、もう一面においては軍事体制をつくり上げていくというようなときの異常な運賃の制定のしかたをしておつたんです。そういうときのつまり年次を基準として一切の今度の運賃値上げの算定の基礎にしているということは、私は根本的な誤りがある、國民をごまかしているということになりませんか。その点を明らかにしていただきたいと思ひます。

○谷口慶吉君 委員長、質疑打ち切りの動議を提

昭和四十一年三月十一日印刷

昭和四十一年三月十一日發行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局